



## **S.E. el Presidente de la República, Gabriel Boric Font, visita primera vivienda de emergencia instalada tras sistema frontal**

Pudahuel, 3 de julio de 2023

Muy buenas tardes.

Los saludamos, hoy, desde Pudahuel. Estamos aquí con Silvia, también con la Sra. Isolda, que es la presidenta de la junta de vecinos, con el alcalde, con Ítalo, con el director nacional de Senapred, con la delegada de la Región Metropolitana, con don Luis y su familia.

Estamos hoy acá porque ustedes han visto que ya van pasando los días más intensos de la emergencia que afectó a la zona centro y sur de nuestro país. Y hoy se están viendo los primeros resultados del trabajo que, como Estado, estamos realizando para ir en ayuda de las familias que más lo necesitan.

En este sentido, este lunes 3 de julio ya se ha habilitado el pago del Bono de Recuperación para 3.673 hogares que corresponden a la primera nómina del catastro, lo que se traduce en más de \$3.600 millones traspasados en forma directa a los afectados para que cubran sus primeras necesidades.

Si bien tengo absolutamente claro, porque lo he visto en terreno con la gente, que esto no es suficiente, es un bono que permitirá que los chilenos damnificados comiencen a ponerse de pie y adquirir los enseres básicos que perdieron en las inundaciones.

Y para agilizar este trabajo, les pido a todas las familias que reciban a los funcionarios del Ministerio de Desarrollo Social, a veces con apoyo de las municipalidades, que se encuentran realizando el catastro a través de la ficha FIBE que sirve para identificar a quienes requieren de este apoyo que vamos a seguir transfiriendo durante los días que



vienen. Así que, a quienes no les ha llegado aún, un poquito de paciencia, sepan que estamos avanzando lo más rápido posible.

Además, tal como anunciamos la semana pasada, hoy nos encontramos instalando las primeras viviendas de emergencia para personas damnificadas por el sistema frontal. En particular aquí en la comuna de Pudahuel, en la Región Metropolitana, tuvimos una zona afectada por el aumento del caudal del río Mapocho; así lo vivió Silvia, con don Luis y la Sra. Isolda en la población de enfrente en donde también hubo accesos y casas anegadas.

Silvia y Luis llevan una década viviendo aquí, cuidando este terreno y, si bien ellos nos han contado que la lluvia fue fuera de lo común, también nos dicen que hay una responsabilidad en quienes, en las cercanías, han modificado el curso natural del río porque disminuyen el espacio por el cual pasa su caudal y, también, lo hemos visto y lo han mencionado las diferentes autoridades, en quienes arrojan desechos que impiden que el agua corra libremente. Hoy vemos los efectos que esas irresponsabilidades cívicas generan.

Para la primera etapa de este sector vamos a instalar, durante esta misma jornada, cuatro viviendas más, proceso que replicaremos en otras zonas del país durante los días que vienen.

Ahora, ¿cuáles son las características de esta vivienda de emergencia? y acá es importante ver cómo hemos ido aprendiendo y mejorando los estándares como Estado. Dentro de los principales avances de la vivienda de emergencia se puede destacar que ha aumentado de 18 m<sup>2</sup> a 24 m<sup>2</sup> y su materialidad pasó de paneles de madera prefabricados a paneles estructurales que son isotérmicos, con aislación en muros y techos. Además, tiene buena ventilación y protección ante el clima, garantiza la privacidad, la seguridad y la salud, permitiendo, al mismo tiempo, realizar las actividades domésticas esenciales.



Evidentemente, esta es una casa de emergencia, no pretendemos que sea la casa definitiva. Tenemos la preocupación, a partir de las experiencias de catástrofes anteriores, que, muchas veces, lo de emergencia se transforman en definitivo porque se deja de estar atento y nosotros vamos a estar atentos, y a darle seguimiento a esto.

Por eso, porque acá hay muchísimo trabajo que hacer, porque hay muchos aprendizajes que hemos tenido como Estado en todos los servicios públicos es que, en esta difícil tarea de reconstruir las zonas afectadas de nuestro país, he decidido nombrar a cargo de la reconstrucción a la ministra de Bienes Nacionales, Javiera Toro Cáceres, a quien agradezco muchísimo por su disposición para enfrentar este desafío.

Ministra, usted sabe, confío en sus capacidades y sepa usted con su equipo que cuenta con todo nuestro respaldo y los recursos que sean necesarios para que el Estado, en su conjunto, se despliegue para cumplir con la reconstrucción en el menor plazo posible.

Y al proceso de reconstrucción y a la entrega de recursos a través del Bono de Recuperación, se suman, además, otras ayudas que hemos impulsado a través, por ejemplo, del Ministerio de Agricultura que considera el traspaso de, aproximadamente, \$4.000.000 millones destinados al apoyo a productores. Por ejemplo, entregando comida, forraje para los animales de los sectores que se vieron damnificados. Tenemos mucha ruralidad golpeada.

Además, un trabajo muy importante que se encuentra realizando el Ministerio de Obras Públicas a través del servicio de Vialidad, fuente directa en la reposición de rutas y puentes afectados por la emergencia. Piensen que se desbordaron 29 ríos en Chile y muchos de ellos pasaron a llevar camino, algunos caminos principales, otros caminos secundarios, y el MOP, en conjunto con las municipalidades, están



trabajando a toda máquina para poder sacar esto adelante; lo vimos hace poquito en la Región del Ñuble, en el sector de Los Queñes.

Aprovecho, también, esta ocasión para agradecer a todos los trabajadores públicos y a la sociedad civil que se han comprometido con esta emergencia y que, una vez más, demuestran que, cuando la naturaleza nos golpea, cuando hay inclemencias, cuando hay dificultades, si trabajamos juntos nos ponemos de pie. Aquellos que han estado trabajando día y noche para reponer los caminos, los tendidos eléctricos, el agua potable, a los equipos que se han dedicado a implementar la ficha FIBE, a quienes han ayudado al rescate de personas, a quienes están, desde las Fuerzas Armadas y Bomberos, ayudando e incluso dejando la vida para apoyar a quienes más lo necesitan.

Y, en ese contexto, aprovecho la ocasión para reiterar mis más sentidas condolencias a la familia del bombero Robinson Altamirano quien, en un acto de tremenda valentía, coraje, vocación y amor por su país, falleció cumpliendo su labor. A su familia, mis respetos y eterno agradecimiento.

Me gustaría agregar, además, a propósito de consultas que me hacían otros medios, que nuestro Gobierno y yo, en particular, en relación con de los casos que han salido a la luz por la fundación Democracia Viva en Antofagasta y donde quiera que salgan, acá no se va a proteger a nadie indebidamente, a nadie. Y el hecho de que el ministro Montes haya instruido un sumario para investigar la actuación del seremi del Maule da cuenta, justamente, de eso.

Yo lo que he señalado, y en esto quiero ser claro, es que acá hay que ser responsables y no meter a todas las personas a un mismo saco, pero que no les quepa duda, en la medida en que existan antecedentes que lleguen a nuestro conocimiento, vamos a tomar las medidas que sean necesarias y eso vale para cualquiera, para cualquier funcionario



público y para cualquier persona, independiente de la confianza o cercanía que tengan con otras autoridades de Gobierno, por cierto, partiendo por mí.

Muchísimas gracias.

\*\*\*\*\*

Pudahuel, 3 de julio de 2023

RFF